

15^{ème} DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

16 juillet 2023 - Année A

Chers frères et sœurs,

Alors que beaucoup de nos jeunes sont en camp, comment ne pas penser au 6^{ème} article de la Loi scout qui affirme « *le scout voit dans la nature l'œuvre de Dieu* ».

A croire qu'Isaïe, le Roi David auteur des Psaumes, saint Paul et notre Seigneur lui-même ont fait du scoutisme...

A vrai dire, c'est plutôt l'inverse... le scoutisme tel qu'il a entre autres été « catholicisé » par le vénérable Père Jacques Sevin¹ est un merveilleux moyen éducatif au service de la vie chrétienne².

* Ainsi, dans la 1^{ère} lecture, le prophète Isaïe voit *dans la pluie et la neige qui descendent des cieux et n'y retournent pas sans avoir abreuvé la terre, l'avoir fécondée et fait germer*, l'illustration de la parole de Dieu qui *sort de sa bouche, n'y revient pas sans résultat, sans avoir fait ce qui lui plaît, sans avoir accompli sa mission.* »

→ Nous pourrions y penser la prochaine fois qu'il pleuvra...

Et plutôt que de dire « cela mouille ou quel sale temps ! » dire au Seigneur : « que ta parole porte du fruit en moi comme la pluie fait germer la semence ! » ou dire comme Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus³ : « Seigneur, accorde-nous aussi une pluie de grâce ! »

* Quant au Psaume 64^{ème} de ce Dimanche, son auteur, en voyant non seulement l'action de la pluie mais aussi les *herbages parés de troupeaux* et les *plaines couvertes de blé*, conclut en disant : *Tout exulte et chante !*

→ Puisse nous être nous aussi entraîné dans la louange en voyant dans la nature l'œuvre de Dieu à travers les plantes et les animaux !

Attention, sans tomber dans le panthéisme qui consiste à déifier la nature... avec ses corolaires modernes que sont le spécisme, l'antispécisme, le véganisme, etc.

Prenons exemple sur Saint François d'Assise qui loua Dieu sans son fameux cantique des Créatures...

Le monde *est un mystère joyeux que nous contemplons dans la joie et dans la louange*, a écrit le Pape François dans son encyclique *Laudato 'si*.⁴

Sois loué, mon Seigneur, pour toutes tes créatures, spécialement pour messire le Frère Soleil,

Qui apporte le jour et à travers qui Tu nous donnes la lumière, disait ainsi saint François...

Nous pourrions y penser quand nous serons tentés de nous plaindre de la chaleur ou évoquer le fameux « réchauffement climatique »...

¹ Son procès en béatification est en cours. L'héroïcité des vertus a été proclamée le 10 janvier 2012. Le procès diocésain pour un présumé miracle a été clôturé par Mgr Jacques Benoit-Gonnin à l'évêché de Beauvais le vendredi 8 janvier 2021 et envoyé à Rome.

² On peut lire à ce propos un très bon article publié sur le site de Riaumont : <https://riaumont.net/scoutisme/labo-scout/etudes/aux-origines/naissance/de-baden-powell-au-scoutisme-catholique/la-loi-revue-et-corrigee-par-le-pere-sevin/>

³ L'expression est en fait *pluie de roses*. Mais ce terme *Pluie de roses* évoque les grâces obtenues par Ste Thérèse une fois au Ciel ! D'ailleurs, *pluie de roses* fut le nom donné – lors de la période de son procès en béatification – à la publication de 7 volumes rapportant des récits de miracles.

⁴ N°12.

* Saint Paul quant à lui, constatant que *la création bien que soumise au pouvoir du néant, non pas de son plein gré, mais à cause de celui qui l'a livrée à ce pouvoir, a pourtant gardé l'espérance d'être, elle aussi, libérée de l'esclavage de la dégradation, pour connaître la liberté de la gloire donnée aux enfants de Dieu*

en déduit que nous aussi passant *par les douleurs d'un enfantement qui dure encore nous gémissons, attendant notre rédemption.*

Ce texte de St Paul me fait penser à ce moment de la vie de Saint Jean Bosco en 1858⁵. Ce grand saint éducateur voulut récompenser ses jeunes et les conduisit pendant quelques jours à Murialdo, dans l'arrière-pays du Montferrat... une sorte de camp scout en sorte ! Or parmi ses élèves il y avait un dénommé Michel Magon qu'il avait accueilli dans son école. Ce jeune, orphelin de père, pauvre et livré à lui-même, était devenu ce qu'on qualifie de voyou. St Jean Bosco l'avait rencontré sur le quai d'une gare et lui avait proposé de rejoindre les jeunes dont il s'occupait dont l'un d'entre eux deviendra saint Dominique Savio.

Or un soir, il trouva ce garçon à genoux dans un coin regardant le ciel et pleurant :

- *Qu'as-tu Michel ?* lui dit-il.

- *Rien, Don Bosco,* répondit Michel. *Je pleure en regardant la lune qui depuis des millions d'années reste fidèle au rôle voulu par Dieu, tandis que moi, tant de fois, je lui désobéis.*

C'est Saint Jean Bosco qui a rapporté cela... cette réponse l'avait marqué... la fidélité de la lune à la mission que le créateur lui avait donnée avait poussé Michel Magon à *gémir* vers Dieu, implorant sa miséricorde pour sa désobéissance, attendant du Seigneur sa rédemption, son salut...

Prière qui fut certainement exaucée...

En effet, la fin de cette même année 1858 arriva. La dernière journée de l'année, Don Bosco avait recommandé à tous ses jeunes de commencer et vivre la nouvelle année la conscience en accord avec Dieu, ajoutant qu'il devait en être ainsi d'autant plus que, *« peut-être, pour quelqu'un d'entre eux, ce serait la dernière année. »*

Lorsqu'il prononça ces paroles, Don Bosco avait posé sa main sur la tête de Michel. Magon. Et celui-ci pensa : *"Cet avis n'est-il pas pour moi ?"*

Sans en être épouvanté, il dit simplement : *« Je me tiendrai prêt »*. Ce furent ses dernières vacances. Quelques mois plus tard, il tomba gravement malade et reçut le sacrement des malades...

Saint Jean Bosco rapporte dans le récit de la vie de Michel Magon qu'il a écrit, que son élève dit alors au moment où il fit le signe de la croix sur ses lèvres :

« O mon Dieu, si vous m'aviez desséché la langue la première fois que je l'ai employée à vous offenser, comme je serais heureux ! Combien de péchés en moins ! Mon Dieu, pardonnez tous les péchés que j'ai commis avec cette bouche, je m'en repens de tout cœur. »

A l'onction des mains, il ajouta : *« Que de coups de poings j'ai donnés à mes camarades avec ces mains ! Mon Dieu, pardonnez-moi ces péchés, et aidez mes camarades à être meilleurs que moi. »*

Puis il y eut entre Michel mourant et Don Bosco ce si beau dialogue :

- *Que dois-je dire de ta part à tes camarades ?*

- *Qu'ils veillent à toujours faire de bonnes confessions.*

- *En ce moment, de tout ce que tu as fait dans ta vie, qu'est-ce qui te procure la plus grande consolation ?*

- *Ce qui me console plus que tout en ce moment, c'est bien le peu que j'ai fait en l'honneur de Marie ; Oui, c'est là ma plus grande consolation. O Marie, Marie, combien vos fidèles sont heureux à l'heure*

⁵ *Michel Magon et Fernand Callo*, par Teresio Bosco (salésien). Dans collection « Terres Nouvelles ».

de la mort ! Mais, reprit-il, il y a une chose qui me gêne : quand mon âme sera séparée de mon corps et que je serai sur le point d'entrer en paradis, qu'est-ce que je devrai dire ? A qui devrai-je m'adresser ?

- *Si Marie veut t'accompagner elle-même au jugement, laisse-lui le souci de ta personne. Mais, avant de te laisser partir au paradis, je voudrais te charger d'une commission.*
- *Dites toujours, je ferai ce que je pourrai pour vous obéir.*
- *Quand tu seras au paradis et que tu verras la sainte Vierge Marie, salue-la humblement et respectueusement de ma part et de la part de ceux qui sont dans cette maison. Prie-la de nous donner sa sainte bénédiction ; qu'elle nous reçoive tous sous sa puissante protection, et qu'elle nous aide en sorte que pas un de ceux qui sont, ou que la divine Providence enverra dans cette maison, ne vienne à se perdre.*

Peu de temps après, alors qu'on commença à dire les prières de l'agonisant, au milieu de la lecture, comme s'il sortait d'un profond sommeil, le visage aussi serein qu'à l'ordinaire et le sourire sur les lèvres, Michel Magon dit à St Jean Bosco :

- *Dans quelques instants, je ferai votre commission ; je tâcherai de la bien faire ; dites à mes camarades que je les attends tous au paradis.*

Ensuite il serra le crucifix entre ses mains, le baisa trois fois et prononça ses dernières paroles : « *Jésus, Marie, Joseph, je remets mon âme entre vos mains.* »

Puis il plissa les lèvres comme s'il voulait sourire, et paisiblement il expira. *Cette âme bienheureuse quittait le monde pour s'envoler, comme nous l'espérons fermement, dans le sein de Dieu, le 21 janvier 1859 à onze heures du soir...*

Cette contemplation de l'œuvre créatrice de Dieu dans le Ciel avec la lune l'avait conduit à la contrition, à la conversion et finalement au Ciel...

* Pour ce qui est de l'Évangile, je ne m'arrêterai pas maintenant à relever combien le Seigneur lui-même, en voyant le grain semé, le chemin pierreux, les oiseaux, les ronces, la bonne terre, etc. a pensé à l'œuvre de Dieu par sa Parole et la façon dont nous pouvons la recevoir avec plus ou moins d'efficacité...

Vous l'avez entendu.

Puissions-nous donc, de fait, *en voyant l'œuvre de Dieu dans la nature tout faire pour entendre la Parole, la comprendre et porter du fruit à raison de cent, ou soixante, ou trente pour un !*

Nous avons évoqué il y a quelques instants les dernières paroles de Michel Magon concernant l'importance d'aimer et prier Notre Dame...

Aujourd'hui 16 juillet, la Très Sainte Vierge Marie est invoquée sous le vocable de « Notre Dame du Mont Carmel ».

Là aussi le regard que l'on peut porter sur la montagne peut nous apprendre beaucoup...

Saint Jean de la Croix en a même fait tout un traité spirituel qu'il a intitulé '*La subida del Monte carmelo*' (la montée du Carmel...)

Oui, hissons-nous vers Marie ! peut-être encordés par le chapelet...

Rappelons-nous l'apparition à l'Île Bouchard :

Lorsque Notre Dame invita les 4 enfants à embrasser la croix de son chapelet, Jacqueline et Nicole durent se hausser sur la pointe des pieds pour parvenir à atteindre le crucifix que la Dame tenait dans sa main, tandis que Laura et Jeannette, trop petites, durent être soulevées à bout de bras par Jacqueline...

Levons les yeux vers Notre Dame... *couronnée d'étoiles, la lune sous ses pieds...*

Encore la lune... et en plus les étoiles...

Oui, vraiment, comme Jésus et les saints l'ont fait, on peut voir l'œuvre de Dieu dans la nature, encore une fois, sans panthéisme bien sûr... mais comme une belle parabole qui *permet de connaître les mystères du royaume des Cieux...*

Que Notre Dame et tous les saints nous y aident... d'autant que les vacances y sont peut-être plus propices...

Amen ! Gloire à toi Seigneur !

PRIERE UNIVERSELLE

Année A - 16/07/2023

Prions pour la Sainte Église de Dieu, en particulier pour Notre Saint Père le Pape François, les évêques, les prêtres, les diacres, les missionnaires et catéchistes.

Demandons au Seigneur de les soutenir afin que par leur ministère, le Christ puisse continuer de semer abondamment la grâce de sa Parole.

A quelques jours de la fête nationale civile de la France et à un mois de sa fête religieuse, prions pour ceux qui exercent une responsabilité dans le gouvernement de notre pays.

Supplions le Seigneur de les aider à faire porter les fruits de son Baptême de fille aînée de l'Église et d'être de dignes gérants de l'héritage de sainteté semée au long des siècles sur notre terre.

Prions pour tous les jeunes qui font et feront leur camp scout cette année.

Demandons au Seigneur qu'à l'exemple de Michel Magon, voyant dans la nature l'œuvre de Dieu, ils puissent faire des pas significatifs cet été dans le chemin de sanctification qu'offre le scoutisme catholique.

Prions pour les malades, pour ceux qui souffrent dans leur corps et dans leur cœur.

Demandons au Seigneur de les aider, avec l'aide de Notre Dame, à trouver en Sa Parole des semences de courage et d'Espérance

Prions les uns pour les autres.

Supplions le Seigneur de nous aider à voir son œuvre dans la nature qu'il a créée afin de mieux connaître, par son message, les mystères du royaume des Cieux...

Demandons également au Seigneur qu'en nous hissant vers Notre Dame avec l'aide du chapelet, nous soyons des terres fertiles où la grâce de Sa Parole et de l'Eucharistie puisse porter des fruits abondants pour le salut du monde.